



「ごみが集まるバスケットゴール付きごみ箱」
（松村真宏さん提供）

「ごみが集まるバスケットゴール付きごみ箱」
（松村真宏さん提供）

「ごみが集まるバスケットゴール付きごみ箱」
（松村真宏さん提供）

ごみ箱の上にバスケットゴールを設置するとポイ捨てが軽減、ラインを引くことで駐輪場や本棚が整然とする…。大阪大学大学院経済学研究科教授の松村真宏さん（43）は、絶妙な仕掛けで人の行動を自然に促す「仕掛け学」の理念を提唱し、企業や自治体などと連携しながら、社会のさまざまな問題解決を目指している。「始まったばかりの学問ですが、仕掛けを通して世の中をもっと良くできるはず」と話す。（横山由紀子）

変えるきっかけ

大阪大学医学部付属病院

（大阪府吹田市）の入り口に

昨秋、ローマの著名な彫刻

「真実の口」を模したアルコ

ール消毒器が登場し、話題を

集めた。口の中に手を入れる

と消毒液が自動噴射する仕組

みで、年末まで設置。以前の

ポンプ式の消毒液は利用が来

る場所の1割に満たなかったが

に対し、15%に増えたとい

う。これを発案したのが松村さ

ん。他にも、「思わず投げ入

れなくなる」という習性を生

かしたバスケットゴール付き

ごみ箱を作り、通常のごみ

箱より1・6倍のごみを集め

たり、トイレットペーパーを

三角形に形成し、ホルダーで

の回転音をカラカラとうるさ

くさせることで、使用量を30

%削減するなどに成功するな

ど、さまざまな仕掛けを考案

しその効果を検証している。

松村さん提供）

「仕掛けは、人の意識や行動を変えるきっかけ。ついで、年末まで設置。以前のポンプ式の消毒液は利用が来る場所の1割に満たなかったが、に対し、15%に増えたという。これを発案したのが松村さん。他にも、「思わず投げ入れなくなる」という習性を生かしたバスケットゴール付きごみ箱を作り、通常のごみ箱より1・6倍のごみを集めたり、トイレットペーパーを三角形に形成し、ホルダーでの回転音をカラカラとうるさくさせることで、使用量を30%削減するなどに成功するなど、さまざまな仕掛けを考案しその効果を検証している。（松村さん提供）

日常を研究対象に



「仕掛け学」を提唱する松村真宏さん。研究室は遊び心あふれるグッズで彩られている
=大阪府豊中市の大阪大学

研究室外で効果実証

地上1メートルほど高さに固定された筒は、望遠鏡のような形で真ん中に穴が開いていた。自らものぞいてみると、穴から見えたのは木々の葉ずれの音など、世の中のほとんどどの事象はデータになっていた。もやもやしていた平成18年、遊び

り、犯罪を防止したり、社会の問題を解決し、世の中の役に立つのは間違いないと確信している」からだ。

まつむら・なおひろ 昭和50年、大阪府生まれ。阪大基礎工学部卒業。東大大学院博士課程修了。阪大大学院経済学研究科講師、准教授を経て教授に。提唱する「仕掛け学」を利用して、社会のさまざまな問題解決を目指す。著書に『仕掛け学』『人を動かす「仕掛け」』。



「仕掛け」が社会を動かす

大阪大学教授 松村真宏さん